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Zusammenfassung

        

          
Ziel: Evaluation einer neuen MR-Koronarangiographietechnik zur Darstellung des gesamten koronararteriellen Gefäßbaumes in einer Datenakquisition. Material und Methoden: Sechs gesunde Probanden und 15 Patienten mit bekannter KHK wurden mit einer navigatorgesteuerten und -korrigierten (NAV), das ganze Herz umfassenden Steady-State-Free-Precession-(SSFP-)Sequenz in freier Atmung (WH-MRA) (TR = 5,4, TE = 2,7, SENSE Faktor = 2, 160 Schichten, 0,75 mm rekonstruierte Schichtdicke, Auflösung = 0,99 × 0,99 mm², Scanzeit 14 min [50 % NAV-Effizienz]) und einer gezielten 3D-SSFP-MR-Angiographiesequenz (t-MRA) (TR = 5,6 ms, TE = 2,8 ms, 20 Schichten mit 1,5 mm rekonstruierter Schichtdicke, Auflösung = 0,99 × 0,99 mm², Scanzeit = 7 min [50 % NAV-Effizienz]) untersucht. Die subjektive Bildqualität (4-Punktskala) und objektive Parameter einschließlich der Gefäßschärfe, -durchmesser und CNR wurden für die WH-MRA und t-MRA berechnet. In Patienten wurde die Genauigkeit der Detektion von Stenosen größer als 50 % im Vergleich zum Herzkatheter (XA) ermittelt, welche als Goldstandard gewertet wurde. Ergebnisse: Die WH-MRA zeigte eine gute Gefäßsichtbarkeit bei gesunden Probanden (100 %) gegenüber eingeschränkter Beurteilbarkeit bei Patienten (78 % in einer 8-Segment-Bewertung). Die Gefäßschärfe der WH-MRA von Patienten war der t-MRA unterlegen (37 vs. 42 %), während in gesunden Probanden vergleichbare Werte vorlagen (42 %). Die Gefäßdurchmesser unterschieden sich nicht signifikant zwischen den beiden MR-Sequenzen. CNR war jedoch signifikant erniedrigt bei der WH-MRA (CNR 7,4 vs. 11,5). Die diagnostische Genauigkeit zur Detektion einer KHK war gleichwertig mit beiden Sequenzen (85,5 vs. 86,2 %). Schlussfolgerung: Die WH-MRA ermöglicht eine gute Darstellung der Koronargefäße von Probanden und Patienten bei deutlich vereinfachtem Scanablauf und Vorteilen in der 3D-Nachverarbeitung. Hinsichtlich der Bildparameter sowie der Detektion einer KHK konnten im Vergleich zur t-MRA vergleichbare Ergebnisse erzielt werden; dennoch bleibt der relativ hohe Anteil an diagnostisch unzureichender Bildqualität ein relevanter Nachteil.


      
        
Abstract

        

          
Purpose: To evaluate a new coronary MR angiography technique covering the whole coronary artery tree in one data set acquisition. Materials and Methods: Six healthy volunteers and 15 patients with known CAD were examined with a navigator gated and corrected (NAV) free-breathing 3D steady-state free precession sequence covering the whole heart (WH-MRA) (TR = 5.4, TE = 2.7, SENSE factor = 2, 160 slices, 0.75 mm reconstructed slice thickness, in-plane resolution = 0.99 × 0.99 mm², scan time 14 min [50 % NAV efficiency]) and a vessel targeted 3D SSFP MRA sequence (t-MRA) (TR = 5.6 ms, TE = 2.8 ms, 20 slices of 1.5 mm reconstructed slice thickness, in-plane resolution = 0.99 × 0.99 mm², scan time = 7 min [50 % NAV efficiency]). Subjective image quality (4-point scale) and objective image quality parameters including vessel sharpness, vessel diameter and CNR were calculated for WH-MRA and t-MRA. In patients, the accuracy for detection of stenosis larger than 50 % was compared to the accuracy of X-ray coronary angiography (XA), which was considered the standard. Results: WH-MRA demonstrated good vessel visibility in healthy subjects (100 %) whereas vessel visibility in patients was limited (78 % in an 8 segment evaluation). Vessel sharpness was inferior to that of t-MRA in patients (37 vs. 42 %) but equal in healthy subjects (42 %). Vessel diameter did not differ significantly between WH-MRA and t-MRA. CNR was significantly reduced for WH-MRA (CNR 7.4 vs. 11.5). The diagnostic accuracy for the detection of CAD was comparable for both MRA approaches (85.5 vs. 86.2 %). Conclusion: WH-MRA allows good coronary artery visualization in healthy subjects and patients and provides a simplified scanning procedure and advantages in 3D post-processing. Regarding image parameters and the detection of CAD, the results are comparable to those acquired with t-MRA. The major disadvantage remains the high number of diagnostically insufficient images.
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